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  בס״ד 

Выпуск №219 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души 

Хаима бен Шломо 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«шлах »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

«Цель Эц Тамар» 

Законы Лашон а-Ра 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

В  нашей недельной главе мы узнаем об одной из глобальных ошибок  нашего народа. 

Речь идёт об истории разведчиков, посланных для проверки Эрец Исраэль, когда 10 из 12  вернулись с 
новостью, что невозможно войти в Землю Израиля. 

Но почему? По их мнению, там живут очень сильные люди, великаны, духовно сильные люди… 

Эта  история достаточно известна, она явилась причиной отказа евреев заходить в Землю Израиля, а след-
ствием ее стало сороколетнее странствие евреев по пустыне, по числу дней, которые разведчики были в 
Израиле, и каждый день нужно было исправлять год.  

 Интересно отметить, что вернувшись, разведчики начали передавать информацию всему народу, то есть 
устроили пресс конференцию, на которую собрали много евреев, и начали рассказывать вещи частично правди-
вые, а точнее даже правду, которая была подана в неправильном свете и в неправильном настроении. 

Хотелось бы отметить, что они должны были в первую очередь рассказать всю информацию Моше Рабейну, 
как лидеру народа. 

Ошибку разведчиков мы фактически исправляем до сегодняшнего дня. Очень часто СМИ подают информацию 
таким образом, что у потребителей информации складывается то или иное впечатление о событии. Сегодня в 
мире технологий именно СМИ, которые называют четвертой властью, имеет огромную силу влиять на 
мнение людей, особенно в Израиле. 

И, как мы видим уже в Торе, еврей не должен критиковать или выискивать специально минусы в Земле Израиля, 
проблемы будут всегда и минусы будут всегда, но высказываясь отрицательно о земле Израиля, человек 
возвращает себя к греху разведчиков. 

Мы знаем, что именно Всевышний управляет миром, и только благодаря его помощи еврейский народ может 
жить в Израиле и развиваться. 

Освоение Израиля прямо пропорционально нашей искренней вере и серьезной духовной работе. Именно из-за 
отсутствия этих  качеств у  разведчиков, мы  должны работать над ними каждый день.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Шломо Фрейдкин,  
Элишева Фрейдкина, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Елена Демидова,  
Тамар Антопольская 
 

Художники: 
Этель и  Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «шлах» 

НЕДЕЛЬНАЯ ГЛАВА “ШЕЛАХ” 

Место в Торе: Четвертая книга Торы — Бамидбар, гл. 13, ст. 1 — гл. 
15, ст. 41. 

Почему она так называется? 

В первых двух фразах главы говорится: «И сказал Всевышний Моше: 
отправь (пошли) людей осмотреть Землю Кенаана, которую Я даю 
сынам Израиля…». 

Отправь (пошли) на иврите — шелах. 

Н 
едельная глава Шелах рассказывает нам трагическую 
историю о разведчиках, последствия которой очень долго 
сказывались в еврейской истории (см. на сайте обзоры 
недельной гла-

вы Шелах, первый, второй,третий и четвертый годовые циклы 
обсуждения). 

В центре всего повествования — концепция, не имеющая аналога в 
так называемой «светской» культуре. На иврите эта концепция 
называется — «hиштадлут». А поскольку упоминания о ней нет в 
других культурах, то в русском словаре 
просто нет слова, которое с той или 
иной степенью точности могло бы ее 
выразить. Поэтому даем здесь лишь 
весьма приблизительный перевод — 
«усилие», «старание». Но при этом 
будем иметь в виду, что нам предстоит 
оперировать необычным понятием. 

Однако начнем все же с привычных для нас рассуждений. 

Человек, признающий существование Творца и старающийся 
выполнять Его заповеди, в какой-то момент задает себе во-
прос: насколько результативны его усилия? Изучая Талмуд, он 
читает: «Все в руках Всевышнего, кроме — страха перед 
Ним» (трактат Берахот, лист 33). Та же мысль высказывается и в 
других еврейских источниках. Если даже зарплата каждого из нас, как 
он узнает, в Рош а-Шана (еврейский Новый год) определяется 
Всевышним (трактат Бава Батра, лист 10), вывод как будто бы 
напрашивается сам собой: все усилия в жизни — тщетны. 

Тора расценивает необходимость прилагать усилия для получения 
результата как — «проклятие». Как сказано: «...проклята земля за 
тебя; в муках будешь питаться от нее все дни жизни твоей. И терния 
и волчец произрастит она тебе; и будешь питаться полевою травою. В 
поте лица твоего будешь есть хлеб, доколе не возвратишься в землю, 
ибо из нее ты взят; ибо прах ты, и в прах возвратишься» (Берешит, 
гл. 3, ст. 17-19). 

Итак, если все, что мы можем иметь — заведомо «отмеряно» 
Всевышним, и ошибка Адама спровоцировала появление в нашем 
мире проклятья, стоит ли особо стараться, работать, «не покладая 
рук»? Конечно же, никому из нас не удастся избежать этого 
«проклятья»; трудиться, так или иначе, придется. Но надо ли 
добровольно себя «перегружать»? 

Но в том-то и вопрос: как определить необходимые рамки наших 

усилий? 

Нужно жить, не рассчитывая на чудо, — 
заключает рав Элиягу Десслер (один из 
крупнейших Учителей прошлого поколения; 
Литва – Англия – Израиль, первая половина 
20-го века), — определяя «минимальный 
объем» приложения наших усилий. 

Что это значит? 

Еврейская традиция предлагает евреям 
заниматься, допустим, торговлей или — 
каким-либо ремеслом. Талмуд сообщает, 
что Ѓилель (выдающийся Учитель Мишны, 1
-й век) был лесорубом, и этим зарабатывал 
на жизнь (трактат Йома, лист 35; кстати, о 
том, как Ѓилель стал ученым Торы — см. на 
сайте обзор листа 35 трактата Йома). 
Известно также, что многие Учителя 
Талмуда освоили, прежде всего, какое-либо 
ремесло. Кто-то из них был сапожником, 
кто-то — кузнецом. А, скажем, раби Акива 
(величайший Учитель Мишны, 2-й век) пас 

стада. 

Такой жизненной позиции 
придерживалось большинство 

наших Учителей. Недаром 
Талмуд дает наставление: 
«лучше служить чужому, 
нежели материально зависеть 
от других». 

Что здесь имеется в виду, что означает 
выражение — «служить чужому»? 

Лучше выполнять даже такую работу, 
которая не соответствует твоим достоин-
ствам («служить чужому»), — объясняет 
Талмуд высказанную мысль, — нежели 
надеяться, что кто-то, оценив твои 
достоинства, даст тебе пропитание (см. на 
сайте обзор листа 110, трактат Бава 
Батра). 

Сегодня «проклятие» Адама — не менее 
актуально. Многие люди, посвятившие 
свою жизнь служению Всевышнему, 
вынуждены работать на предприятиях, в 
фирмах и офисах. Причем, нередко они 
заняты на службе целый день, и на 
молитвы и занятия Торой у них остается 
очень мало времени. 

Как же так? Ведь это же — бессмысленно! 
Какова же она, «сбалансированная» мера 
наших усилий?.. 

Наши Учителя, глубоко проанализировав 
тему, открывают, что 
«степень иштадлута (мера усилий, 

«И сказал Всевышнии  Моше: 
отправь (пошли) людеи  

осмотреть Землю Кенаана, 
которую Я даю сынам 

Израиля...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/yomah/index.php3?menu=81#35
http://www.evrey.com/tradition/talm/archiv/index1.php?menu=bavabatra&list=109_115#8
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которые мы должны прикладывать, обеспечивая себе нормальное 
существование) зависит от уровня бетахона (уровня нашей веры в 
Творца). Это — еще одна концепция нашей традиции, суть которой 
тоже нелегко изложить на «светском» языке. 

Рассказывают о раве Исраэле Салантере (основатель движения 
«Мусар», приверженцы которого особое внимание уделяли этической 
стороне поведения человека; Литва, 19-й век) такую историю. 

Однажды рав Исраэль читал лекцию о вере человека во Всевышнего. И 
произнес, в частности, фразу: «Если некто верит в Творца и не 
сомневается, что Он даст ему десять тысяч, это непременно произой-
дет». 

На лекции присутствовал простой человек, который работал штукатур-
щиком. Слова рава Салантера произвели на него огромные впечатле-
ние, взволновали его. Без промедления он бросил свою работу, пошел 
в Бейт Мидраш (Дом учения) и начал усиленно заниматься Торой. 
Естественно, он ожидал, что деньги каким-то образом непременно к 
нему попадут. Однако шли дни, а деньги все не появлялись. За 
несколько недель семья этого штукатурщика растратила на жизнь все 
сбережения и оказалась в плачевной ситуации, когда нечем кормить 
детей. 

Жена штукатурщика, терпеливо, вместе с мужем ожидавшая 
«вознаграждения», в конце концов, не 
выдержала и отправила к его раву 
Салантеру — с жалобой, что денег они 
так и не получили. 

— Что ж, могу предложить тебе сделку, 
— сказал штукатурщику рав Исраэль. — 
У меня есть пять тысяч. И я готов прямо 
сейчас, наличными, отдать тебе их, 
взамен тех десяти, что ты ждешь  от 
Всевышнего. 

Штукатурщик с радостью принял 
предложение раввина. Но все же 
поинтересовался, что в действительно-
сти имел в виду рав Салантер, когда 
говорил о десяти тысячах на своей 
лекции. 

— Только то, что сказал, — ответил ему 
рав Салантер. 

И добавил: 

— А тебе и в самом деле не хватает веры в Творца. Будь у тебя 
нерушимая вера, ты ни за что не согласился бы взять пять тысяч вместо 
— десяти. Но, если нет у тебя такой веры, то без усилий ты не можешь 
получить эти деньги… 

И посоветовал штукатурщику рав Салантер вернуться к прежнему 
ремеслу. 

Интуитивно мы не можем не согласиться с равом Салантер и 
вынуждены признать, что он дал человеку правильный совет. Но 
хочется все же понять общую идею всей этой истории. Она порождает 
много вопросов. Какое, к примеру, имеет значение то, что в глубинах 
души штукатурщика таились сомнения? Ведь он искренне служил 

Всевышнему, изучая Тору в Бейт Мидраше. 
Почему же Всевышний не оценил его усилий 
в учении и не помог ему?.. 

Если человеку, чтобы прокормить семью, 
требуется десять тысяч, — пишет рав 
Десслер, анализируя эту историю в своей 
работе Михтав ми-Элиягу (том 1), — то в 
естественном мире эти деньги 
ему «выделяются» Всевышним в Рош 
Ашана — когда запись о нем вносится в 
Книгу Жизни. 

Тут сразу же возникает вопрос: получит ли 
он нужную сумму, если не приложит усилия 
к тому, чтобы заработать эти деньги?.. 

Если бы Адам не совершил роковую ошибку, 
— объясняет еврейская традиция, — и в 
наказание за это человечество не получило 
бы от Всевышнего «повинность» — трудом 
«в поте лица» добывать себе пропитание, 
природа сама предоставляла бы людям 
необходимые средства, и никаких 

физических усилий с их 
стороны не понадобилось 
бы. Но проступок Адама в 
корне изменил ситуацию: 
человек, пока не исправит 
«поломки», которые внес в 
мир Адам, может получать 
предназначенные ему 
средства, только если 
приложит к этому опреде-
ленные усилия. 

Так в чем же суть рассказан-
ной выше истории? 

Штукатурщик, с его 
пониманием обстоятельств, 
по определению не мог 
получить «обещанные 
десять тысяч». Ведь он 
полагал, что деньги 
«свалятся с Неба», что он 
получит их, не работая. То 
есть, фактически — ждал 

чуда. Но в нашем мире, как мы уже знаем, 
деньги не появляются «по волшебству». 

Другое дело — рав Салантер. Он мог 
«завладеть положенными ему деньгами» и 
без того, чтобы каждый день ходить на 
работу. Потому что понимал, что его жизнь 
— естественный процесс, «встроенный» в 
сложную систему мироздания. И в рамках 
этой системы каждому человеку уготован 
некий «прожиточный минимум». 

Но «по волшебству», само собой, финансо-
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вое обеспечение в руки не «падает». Чтобы 
извлечь, найти этот «дар», надо приложить 
к процессу поиска определенные усилия. 
Раву Салантеру было известно, что 
необходимость трудиться — не интеграль-
ная часть естественной природы, но — 
обязательство перед Творцом. И нужно 
трудиться, прикладывая такие усилия, 
которые в состоянии «материализовать 
деньги» каким-либо естественным образом. 

Рав Салантер имел твердое убеждение: для 
того, чтобы получить пропитание, чудеса — 
не требуются. Даже в тех случаях, когда 
человек по каким-то причинам какое-то 
время не ходит на службу. Так или иначе, он 
совершенно естественным путем обретет 
то, что ему предназначалось. Пусть в виде 
неожиданного подарка или — выигрыша в 
лотерею и т.п. Но в любом случае — без 
участия каких бы то ни было 
«надъестественных явлений». 

Более того, рав Салантер был уверен, что 
временное отсутствие денег — испыта-
ние на прочность веры в Творца. Он не 
сомневался в том, что рано или поздно, тем 
или иным способом, человек обязательно 
получает то, что ему «причитается», потому 
что его вера, его преданность Всевышнему 
была сильна и непоколебима. 

И мы понимаем, что вся эта история для нас 
— важный урок, иллюстрация того, 
что hиштадлут (условно говоря — усилия, 
старание) тесно и самым непосредствен-
ным образом связан с верой в Творца. 
Рассказывая о раве Исраэле Салантере и 
незадачливом штукатуре, Учителя 
предупреждают — не полагайся на чудо. 

Из этого следует, что человек, который, 
посвящая себя служению Всевышнему, 
целые дни проводит на службе, поступает 
правильно. Получив профессию и 
занимаясь профессиональной деятельно-
стью, он, не рассчитывая на чудеса, 
ежедневно совершает свой hиштадлут. 
Ведь если люди предыдущих поколений 
евреев, которые обладали несоизмеримо 
большим уровнем духовности и веры в 
Творца, овладевали ремеслом и трудились, 
чтобы обеспечить себе и семье пропитание, 
то в наши дни это — тем более актуально. 

Теперь, когда мы снабжены данной 
информацией, перейдем к истории с 
разведчиками… 

Следует отметить, что, странствуя по 
пустыне, еврейский народ, практически жил 

в мире, которого не касалась «кара», назначенная за ошибку Адама. 
Народ получал все необходимое, не прикладывая к этому усилий. 
Питались евреи маном (см. на сайте ответ «Что та-
кое ман (манна)?»), который выпадал с Неба. Воду пили они из 
«колодца», известного под названием — «колодец Мирьям» (см. на 
сайте, к примеру, обзор недельной главы Хукат, четвертый годовой 
цикл обсуждения), который следовал за ними и давал воду на всех 
стоянках. А защитой им служило Облако Всевышнего. 

Однако, по замыслу Творца, эти условия были предоставлены евреям 
только на время. Они знали: когда они будут жить в Эрец Исраэль, им 
придется существовать в рамках естественных законов природы. И, 
чтобы выжить в таком мире, им надо будет затрачивать на получение 
жизненно необходимых благ определенные усилия. 

Это понимали все. Но, чем ближе они подходили к границам Земли 
Израиля, тем больше вопросов появлялось у них. Когда они должны 
начать свой hиштадлут? В чем именно он будет выражаться? 
Какова мера усилий, которые им надо будет приложить для того, 
чтобы обеспечить потребности своих семей?.. 

Анализируя источники, где говорится об этом (нашу недельную главу 
и соответствующие фрагменты книги Дварим), Рамбан объясняет 
сложившуюся ситуацию так. Еврейский народ пришел к выводу, что, 
поскольку Земля Израиля — земля hиштадлута и чтобы войти в 
нее, нужно ее завоевать, хорошо было бы прежде разведать, что 
ожидает их в Эрец Исраэль. 

В самом деле, любая армия, прежде, чем двинуться в атаку и начать 
завоевание, попытается собрать информацию, необходимую для 
того, чтобы выстроить верную стратегию завоевания. Никто в 
еврейском стане не сомневался, что с момента вступления в Страну 
Израиля время чудес останется в прошлом, наступит вре-
мя hиштадлута — время жить под «Адамовым проклятием». 
Поэтому представители народа обратились к Моше с просьбой — 
послать разведчиков в Эрец Исраэль. Моше не нашел в их просьбе 
ничего предосудительного. И отправил в разведку группу евреев. 

Всевышний, конечно же, знал, какую опасность таит в себе это 
решение. Ему было известно, что люди заведомо страшатся 
будущего и полагают (не без оснований, разумеется), что завоевание 
Земли Израиля связано с большим риском. Поэтому Он, в желании 
предотвратить негативные последствия миссии разведчиков, 
предпринял меры предосторожности. 

1. В случае, если миссия разведчиков примет трагический поворот 
(что и случилось в действительности), ответственность за эту ошибку 
возлагалась на весь еврейский народ. 

2. Для выполнения этой миссии, по Его наказу, надо было выбрать 
людей высокого ранга — из глав колен, людей, которые пользова-
лись неоспоримым авторитетом. 

3. Разведчиков Он брал под свою защиту, которая дается лишь тем, 
кто выполняет поручение Творца. 

Увидев реакцию Всевышнего на принятое им решение, Моше 
забеспокоился. Волнуясь за судьбу самого преданного своего 
ученика, которого он намеревался включить в группу разведчиков, 
он дал ему новое имя. В Торе об этом сказано: «Это — имена людей, 
которых послал Моше разведать страну, и назвал Моше Ошеа, сына 
Нуна — Иегошуа» (Бамидбар гл. 13, ст. 16). 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q706.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q706.htm
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=hukat
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Мидраш сообщает, что Моше, нарекая 
своего ученика новым именем, произнес 
короткую молитву: «Да спасет тебя 
Всевышний от дурного влияния других 
разведчиков» (Талмуд, трактат Сота, лист 
35). 

Какая духовная опасность угрожала 
разведчикам? Какой замысел был у их 
миссии? 

Для того, чтобы ответить на эти вопросы, 
надо рассмотреть концеп-
цию hиштадлута с другой стороны. 

Прежде всего, отметим, что в том, как 
контролировать усилия, очень легко 
запутаться. Ведь, если человек предприни-
мает усилия, необходимые для решения 
жизненных задач, то он может предполо-
жить, что эти задачи должны находиться 
под его контролем. 

Отсюда выстраивается такая теория. Хотя 
Всевышний и обеспечивает этому миру 
начальную энергию, но материализовать ее 
— обязанность людей. А эта реализация 
возможна лишь за счет hиштадлута. 

Существует, однако, и альтернативная 
точка зрения, которая на первый взгляд 
может показаться абсурдной. 

Хотя человек и обязан прикладывать 
усилия к решению жизненных задач — так, 
будто бы он действительно управляет 
ситуацией, но на самом деле он ничего не 
достигает. Все его усилия не сдвинут этот 
мир даже на один миллиметр, даже если 
он трудится день и ночь.  

Ведь миром управляет только Всевышний. 

Эта «альтернативная» точка зрения, 
которая может показаться абсурдной, на 
самом деле, хорошо отражает интуитивное 
понимание наших духовных действий. 

В самом деле. Каких целей мы достигаем, 
соблюдая шаббат (что, несомненно, 
требует от нас немалых усилий)? Какие 
изменения происходят в мире, когда 
мужчины-евреи надевают тефиллин (см. 
на сайте ответ «Как правильно наде-
вать тефиллин») или цицит (специальные 
кисти, которые, согласно заповеди Торы, 
мужчина должен подвязывать к свободным 
краям одежды)? 

В мире от этого ничего не меняется, — 
скажут многие. — Просто мы, таким 
образом, выполняем Волю Творца. А если в 

результате этих наших действий в этом мире и происходят какие-то 
изменения, говорить, что они — результат наших духовных усилий, 
было бы, как минимум — преувеличением. 

Но если сама идея «ощутимого» влияния нашей духовной деятельно-
сти на мир представляется нам «абсурдом», почему же мы беремся 
утверждать, что физические действия человека оказывают влияние на 
окружающую реальность? Ведь физической реальностью управляет 
Всевышний. 

Так как же, в конце концов, оценивается деятельность человека? 

Ответ на этот вопрос дает нам история с разведчиками. А высказанные 
здесь «теории» помогут нам лучше понять их замысел. 

Разведчики решили, что без чудесного вмешательства Всевышнего, 
еврейский народ не в состоянии завоевать землю Кенаан. Но они 
знали, что с переходом в Эрец Исраэль сыны Израиля распрощаются с 
«миром чудес» и вынуждены будут жить в мире hиштадлута, в мире 
естественных законов природы. Рассуждая так, они пришли к весьма 
неутешительному выводу — без помощи Свыше еврейский народ не 
сможет завоевать эту землю. 

Тут очень важно подчеркнуть, что в составе группы разведчиков 
(которая состояла из 12-ти человек, и все были выдающимися 
личностями) нашлись «инакомыслящие». Это — Иегошуа, потомок 
Йосефа, из колена Эфраима, который, как мы уже знаем, стал самым 
преданным учеником Моше, а впоследствии — его преемником, и 
Калев бен Иефуне — из колена Иегуды. Только их имена, кстати 
сказать, и упоминаются в Торе. Имена других разведчиков нам 
неизвестны. 

Итак, Иегошуа и Калев, в отличие от других разведчиков рассудили 
иначе. Усилия человека, — размышляли они, — не подразумевают 
обязательный контроль над обстоятельствами.  

По решению Всевышнего, которое Он вынес, когда Адам совершил 
ошибку, люди, чтобы чего-то в жизни добиться, должны прикладывать 
усилия. Но контроль — всегда «в руках» Всевышнего. Завоевание 
земли Кенаан — дело трудное.  

Но Творец поможет сыновьям Израиля.  

Только теперь Его помощь будет — в рамках естественных законов. 
Врагу может нанести значительный ущерб, к примеру, стихийное 
бедствие или — эпидемия (а это — под контролем Всевышнего). И 
тогда у еврейского народа появятся реальные шансы на победу. 

Иными словами, Иегошуа бин Нун и Калев пришли к такому выводу. 
Человек не должен даже пытаться брать ситуацию под свой контроль. 
Его роль — осуществить свой hиштадлут. И тогда завоевание, с 
помощью Всевышнего, станет возможным.. 

История завоевания Земли Кенаан подтвердила правильность вывода, 
сделанного Иегошуа и Калевом.  

И здесь нам остается только сказать, что открытая ими закономерность 
не утратила своей актуальности и в наши дни (об этом — см. на сайте, к 
примеру, ответы «Каналы воздействия на правитель-
ство» и «Объявить всеобщий пост?»)… 

Автор текста раввин Носон Вайс 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q860.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q860.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q687.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q687.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q1182.htm
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Вопросы к раввину 

К 
ак Израиль, ведя войны, умудряется быть процветающей 
страной? 

Ведя бесконечные войны, как Израиль умудряется быть 
процветающей и богатой страной? 

Блюмкин Веня 
Ариэль, Израиль 

В ы задаете весьма интересный вопрос. Но дать на него серьезный, 
углубленный ответ — очень непросто. 

Вначале выскажу несколько соображений. 

Трудно определить, что такое «процветающая и богатая страна». По 
всем принятым статистическим стандартам (из расчета на душу 
населения), Израиль действительно входит в число первых, скажем, 
30-ти процветающих стран мира, а по многим важным параметрам — 
в первую десятку. 

Можно, пожалуй, еще ярче, нагляднее обозначить подмеченный 
Вами парадокс, если сказать, что все 70 лет своего существования 
Израиль — в состоянии перманентной (постоянной) войны с 
окружающими его арабскими и многими мусульманскими странами. 
Иногда это война с государствами, иногда (включая, и наше время) — 
с так называемыми «прокси» (вооруженными бандитскими 
формированиями, которые получают практически неограниченную 
финансовую и прочую помощь от богатых стран исламского мира и 
даже от различных структур ООН). Все 70 лет... 

Для еще большего усиления парадоксальности ситуации с Израилем 
— отмечу, что до недавнего времени считалось, что у Израиля нет 
каких-либо значимых запасов природных ресурсов, а недавно 
обнаруженные в Средиземном море нефтяные поля особый вклад в 
экономику Израиля пока еще не сделали. 

Следует также добавить, что все годы своего существования, с 
первого дня — Израиль принимал и принимает иммиграционные 
потоки, которые по количественным показателям достигали порой 
четверти, трети, а то и почти половины от общей численности 
населения страны. Такому — нет аналогов в мире. 

При этом подчеркну, что иммиграционные потоки в основном 
составляли, как правило, неимущие. Среди них было немало таких, 
кто был вынужден бросить в стране исхода все, что имел. 

А теперь — к непосредственному ответу на Ваш вопрос. 

Государство Израиль — не остров в океане, куда случайно попали 
жертвы кораблекрушения. Земля Израиля в течение двух тысяч лет 
была мечтой и «объектом» молитв всего нашего народа. Поэтому 
прибывшие в Израиль евреи, которые жили еврейской жизнью (до 
сравнительно недавнего времени такими были почти все, кто сюда 
приезжал) — ощущали, что приехали не на чужбину, но — в 
собственный дом, который, естественно, надо было обустраивать, 
вкладывая в это не только физические силы, но и весь свой духовный 
и интеллектуальный потенциал. 

Это не могло не дать свои результаты. 

Тут надо напомнить, что в 19-м и в первой половине 20-го века народ, 

населявший Израиль, жил в невероятной 
бедности. Что в первые 30 лет существова-
ния государства здесь использовались не 
совсем удачные, так сказать, экономиче-
ские и общественные модели 
(социалистическая идеология, массовая 
бюрократизация и т.п.). И несмотря на все 
это, в те же 30 первых лет — были 
заложены основы для дальнейшего, 
поистине удивительного роста и развития 
страны во всех жизненных сферах. 

Социалистические и материалистические 
мировоззренческие установки постепенно 
уходили в прошлое, что открыло дорогу 
фактически непрерывному, более 
интенсивному развитию. 

Впрочем, и всем эти — не объяснишь то, что 
происходит на наших глазах. Да и не только 
— на наших. На глазах всего мира. 

В самом деле. Какими-либо рациональны-
ми, научными, материалистическими 
причинами объяснить это — невозможно. И 
если кто-то попытается провести тут некую 
параллель с успехами, которых достигли, 
например, в государстве Сингапур — мы 
напомним ему, что Сингапуру не приходи-
лось быть в состоянии перманентной войны 
и принимать колоссальные, непланируе-
мые потоки иммиграции… 

Так чем же объясняется уникальность 
ситуации в Израиле? 

Сознательно использую здесь слово — 
«уникальность». Потому что именно оно 
отражает суть того, что происходит в 
Израиле. Ибо наш народ осуществля-
ет уникальную работу, возложенную на 
него самим Творцом мира, которая 
выражается в преданности Его Торе и ее 
изучении.  

При том, что Тора, подчеркну — не 
рассказы для детского сада или младших 
классов школы. Это, в том числе — и 
особый образ жизни, воплощающийся на 
практике параллельно с работой в 
материальных сферах. 

Последние 40 лет Израиль существует, по 
сути, и как Центр изучения Торы в мире. В 
функционировании этого Центра, в той или 
иной степени, участвует треть, а то и 
половина взрослого населения страны (тут 
мы, конечно же, говорим только о евреях). 

Какое отношение все это имеет к 
материальному благополучию и процвета-
нию? 
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Самое непосредственное, а главное — предсказанное в Торе. 

Активное, серьезное, глубокое и массовое изучение Торы открывает врата 
потокам Небесного благословения. 

Тем, кто как следует, еще не осознал эту идею, поясню, что Небесное 
благословение не подразумевает, что человеку ничего не надо делать, что 
все происходит само собой. Нет, нужны наши постоянные усилия — в 
экономической, научной и военной сферах. Но для того, чтобы эти усилия 
давали удивительные, необъяснимые результаты, скажем так, намного 
выше среднего — требуется благословение Небес. И основная причина, 
обуславливающая получение этого благословения — серьезное 
соблюдение законов еврейского образа жизни, которые дал нам сам 
Творец мира, с параллельным (обязательным) массовым изучением 
Торы. 

То, что на карте нашей страны — огромное количество «точек» изучения 
Торы, где учатся дети и взрослые, молодые и пожилые, мужчины и 
женщины — и есть негласное объяснение причин процветания нашей 
страны. И мы еще не достигли максимума, но — успешно, хорошими 
темпами, с помощью Всевышнего, который ждет этого от нас, идем к 
этому... 

Автор текста Элиягу Эссас 

О 
тношения с мужем не складываются. Живу, как на пороховой 
бочке… 

Я живу уже с мужем 14 лет, но отношения у нас не 
складываются. 

Женились, вернее, расписались после ДТП, чтоб были смягчающие 
обстоятельства. 

От тюрьмы я его спасла, но этого никто не ценит, не родственники 
его, никто. 

Жить, как на пороховой бочке, уже не возможно, то пьет, то гуляет. У 
нас трое детей, первый ребенок от первого брака. 

Что мне делать? Я на грани развода, даже поехали отдыхать - он меня 
не ставит ни во что, как пустое место. 

Помогите. 

Ольга 
Белорусь 

В ы описываете грустную картину: неустроенная семейная жизнь, мать, 
которая практически одна растит троих детей, пьющий, гуляющий 
отец… 

Эта ситуация, судя по содержанию Вашего письма, длится много лет. И 
если Ваше описание соответствует действительности (а в этом нет причин 
сомневаться), невольно возникает вопрос — что же держит вас вместе? 

Семейная жизнь редко бывает гладкой. Каждой семейной паре 
приходится преодолевать те или иные трудности, в том числе, и во 
взаимоотношениях. Однако в Вашем случае хочется спросить: есть ли у 
вас, вообще, семейная жизнь, можно ли назвать ваше совместное 
сосуществование — «семьей»? 

От этого брака у вас двое детей, и это наводит на мысль, что Ваша жизнь 
не так уж однообразна и окрашена не только в мрачные тона. Возможно, 

прежде вас с мужем связывали (а, может, 
продолжают связывать) какие-то чувства. 
Вряд ли Вы вступили в брак исключительно 
из стремления вызволить малознакомого 
человека из беды. 

Вы не пишете, какие отношения у Вашего 
мужа с детьми, привязаны ли они, 
несмотря ни на что, к нему, а он — к ним. 
Что, безусловно — немаловажный 
фрагмент общей картины. 

Возникает и такой вопрос: не стараетесь ли 
Вы любой ценой сохранить семью только 
«ради детей»? 

Если это так — с уверенностью можно 
сказать, что такой семейный союз нельзя 
считать полноценным. Рано или поздно 
он— развалится, доставив обеим сторонам 
немало огорчений и неприятностей. Ведь 
реальное, настоящее и полное объедине-
ние — а в этом и состоит суть соединения 
мужчины и женщины в браке — происхо-
дит, когда есть общность взглядов, 
ценностей, жизненных целей, когда муж и 
жена оказывают друг другу действенную 
помощь и поддерживают друг друга. 

В еврейской семье к этим сторонам 
семейной жизни добавляется еще один, 
очень прочный, скрепляющий союз 
элемент— совместное соблюдение 
законов Торы и возможная только в браке 
помощь друг другу в реализации особого у 
евреев духовного потенциала. 

Здесь следует, на мой взгляд, выделить 
тему жертвенности, которая связующей 
нитью проходит через все Ваше письмо. 

Семейные или, скажем, дружеские 
отношения — не могут и не должны 
строиться на жертвенности. Одно из 
необходимых условий здорового общения 
—«симметричность». И речь тут не о том, 
что каждый обязан давать «второй 
стороне» ровно столько, сколько он сам 
вкладывает, но —о том, что семейные 
отношения должны приносить обеим 
сторонам радость и удовлетворенность. 

Муж и жена — вправе ожидать друг от 
друга уважения, поддержки, помощи в 
повседневных делах и в воспитании 
детей.И если одна из сторон регулярно 
поступается своими интересами, и, прежде 
всего — правом на полноценную и 
относительно благополучную жизнь, 
ничего хорошего из этого не получается. На 
том или ином этапе совместного 
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сосуществования «перекос» в отношениях 
непременно спровоцирует недовольство и 
гнев «жертвующей» стороны. Как это у Вас, 
собственно, и произошло. 

Однако Ваша задача — не «качать права», 
что, как правило, не приносит ничего, 
кроме новых семейных конфликтов, но — 
трезво оценить, есть ли реальные шансы на 
улучшение сложившейся в семье ситуации 
и понять, какую роль Вы способны во всем 
этом сыграть. 

Прежде всего, дайте себе искренние, 
непредвзятые ответы на все вопросы, 
поставленные здесь. Спокойно и серьезно 
размышляя, стараясь не давать воли 
эмоциям — Вы, надеюсь, сумеете 
разобраться в происходящем в Вашей 
семье и принять разумное, обдуманное 
решение. 

Важно, на мой взгляд, чтобы Вы внутренне 
подготовились к этой работе. В первую 
очередь — осознав, что с позиций «пустого 
места» (как, с Ваших слов, воспринимает 
Вас муж и его родственники) вряд ли что-то 
удастся изменить в своей жизни к лучшему. 

Это означает, что Вам сейчас понадобится 
больше уверенности в себе и в своих силах. 

 А для того, чтобы это развить — попытай-
тесь взглянуть на себя как бы со стороны и 
в ином свете оценить свои позитивные 
качества, которые, несомненно, у Вас есть. 
Например, Вы, как говорится в письме — 
«спасли человека от тюрьмы», что 
свидетельствует о душевном благородстве, 
свойстве, не так уж и часто встречающемся 
в наши дни. 

Такая самооценка укрепит Ваше чувство 
собственного достоинства и уважения к 
себе. 

И не надо ни от кого ждать благодарности, 
а тем более — копить из-за этого обиды. В 
позе «обиженного» человек причиняет 
себе душевный ущерб. 

Да, способность быть признательным за 
добро — очень важное качество. В 
еврейском мировоззрении оно, кстати 
сказать, считается одним из самых главных 
человеческих качеств. Однако невозможно 
заставить человека испытывать чувство 
благодарности. Да это — и не требуется. 
Пытаться перевоспитать взрослых людей — 
дело бесперспективное. По крайней мере, 
пока они сами не выразят готовность 

измениться с вашей помощью. 

Напомню здесь и о свободе выбора. Каждый вправе выбирать линию 
поведения, пусть в чьих-то глазах она и выглядит неправильной. 

Более того, вполне возможно, что Ваш муж и его родственники видят 
ситуацию совсем по-другому, и признательности Вам за добро в их 
видении нет места. Советую принять их такими, какие они есть — не 
пытаясь оценить их поведение по «стандартам», которых Вы сами 
придерживаетесь. 

Добавлю, что неверно, как мне кажется — «цепляться» за то, что 
произошло 14 лет назад. Это— не может и не должно определять 
сегодняшние обстоятельства. Уже хотя бы потому, что каждый новый 
день мы получаем возможность начать жить по-другому. 

Размышляя о своей семейной жизни, постарайтесь обдумать, в том 
числе, и то, в каких условиях растут Ваши дети. И задайте себе вопрос: 
есть ли у Вас возможность растить их, не нанося им тяжелых душевных 
(не говоря о физических) травм? 

Что касается материальных соображений, по которым Вы, возможно, 
не решаетесь на развод, то они, несомненно, имеют вес, который, 
вместе с тем — не может быть определяющим.  

Даже если бы Ваши дети были совсем маленькими (а у Вас, судя по 
всему, по крайней мере, двое — в подростковом возрасте), неверно 
было бы сохранять семью, если «семейная» жизнь становится 
абсолютно невыносимой. Ведь никакое материальное благополучие 
не залечит душевые раны, нанесенные Вам и/или Вашим детям. 

Постарайтесь понять, есть в ваших отношениях с мужем что-то важное 
и позитивное — ради чего стоит пытаться эти отношения сохранить. 

Когда Вы в достаточной степени разберетесь в себе — надо будет 
серьезно поговорить с мужем. Спокойно, без упреков и эмоциональ-
ных выплесков — объясните ему, как все, что происходит в семье, 
сказывается на Вас и на детях. 

Можно предварительно написать ему письмо, вложив в его содержа-
ние то, что хотите ему сказать. Так и Вы сможете наиболее ясно и 
точно сформулировать свои мысли по поводу вашего брака, и ему 
дадите время на обдумывание всего того, что Вы в этом письме 
изложите. 

Предложите ему пути улучшения ситуации, и что особенно важно — 
учитывающие интересы двух сторон, в первую очередь — Ваши и 
детей. И если окажется, что реальной перспективы на улучшение 
ваших отношений нет — не бойтесь принимать кардинальные 
решения. 

Вы не указываете в своем письме, еврейка Вы или нет. Однако в 
любом случае, советую чаще обращаться к Всевышнему — с молитвой 
или своими словами. Можно и нужно просить у Него помощи — не «по 
мелочам», но — более глобально. Понимая, что все в этом мире, 
включая и Ваше личное благополучие — в Его руках. 

Надеюсь, что мой ответ поможет укрепить Ваши силы и придаст Вам 
больше уверенности. И искренне желаю Вам, чтобы неблагоприятная 
ситуация, о которой Вы рассказали в своем письма на сайт — 
разрешилась наилучшим образом. И для Вас и для всей Вашей семьи. 

Автор текста Михаэль Бергман 
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М 
атематика и другие науки помогают изучать Тору? 

Уважаемый Раввин! 

Это правда, что изучение математики помогает 
изучать иудаизм? 

Если не ошибаюсь, то и Вы - математик? 

А какие другие науки тоже помогают изучать Тору? 

Спасибо за ответ! 

Иван Белый 
Сочи, РФ 

Н ачну — с самого главного. 

Дорога изучения Торы —открыта перед каждым евреем. И 
поскольку такова Воля Творца — Он, отправляя еврейские души в 
наш, земной мир — каждую снабжает всем, что необходимо для 
изучения Торы. 

Следует подчеркнуть, что по большому счету, способности и 
возможности еврея в занятиях Торой —не зависят ни от специально-
сти, которую он прибрел, ни от рода его деятельности. 

Более того. Если какие-либо жизненные обстоятельства, скажем так 
— не помогают человеку в изучении Торы, и ему из-за них — труднее 
делать это, по сравнению с другими людям его окружения, то, при 
прочих равных, награда ему на Небе будет более значительной. 

Однако это, конечно же, не подразумевает, что от жизненных 
ситуаций, в которые попадает человек, или его способностей —
 абсолютно ничего не зависит. Конечно же, те или иные стороны 
человеческой жизни оказывают влияние на то, каких успехов ему 
удается достичь в изучении Торы — могут помогать ему в этом или, 
наоборот, мешать. 

Возьмем, к примеру, ту же математику. 

Серьезное изучение этой науки, исследование и решение математи-
ческих проблем, применение усвоенного материала в различных 
отраслях знаний — несомненно, развивает дисциплину мышления, 
способность логично выстраивать рассуждения, а также (и это, может 
быть, самое главное) — умение мыслить абстрактными категориями, 
либо вообще не связанными, либо в минимальной степени 
связанными с объектами материального мира. 

Понятно, что все это действительно помогает размышлять о духовном 
и возвышенном, и, как уже сказано выше — системно, логично и ясно 
излагать и приобретенные знания и собственные мысли. 

Что касается меня — я действительно окончил математический 
факультет университета по специальности «математическая логика и 
теория доказательств». 

Моя кандидатская работа — из той же области. Речь в ней шла о 
доказательствах в неоднозначных ситуациях. 

Полагаю, что это мне очень помогло и помогает на пути постижения 
Торы. 

Что же касается других наук — что-то определенное, конкретное 
говорить об этом не возьмусь.  

И здесь лишь отмечу, что в случаях, если в 
душе человека всегда был или, допустим, 
появился некий реальный интерес к какому-
либо виду творчества — это не случайность. 
Это может означать, что Всевышний 
изначально с таким интересом отправил в 
земной мир душу этого человека. Отсюда 
следует, что главное — стараться использо-
вать этот интерес в деле изучения Торы и 
повышения качества соблюдения 
заповедей. 

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему современная молодежь 
часто жалуется на отсутствие 
сил? 

Шалом. 

Рав, почему от сегодняшней молодежи (до 
35 лет) часто слышишь "Нет сил" или у 
них похожее состояние? 

Левина 
Ашдод 

С таршему поколению свойственно 
искать и находить недостатки у 

младшего. Слова «Ну и молодежь пошла…» 
нередко звучат в наши дни. Так же, как 
звучали они сотни, а, может, и тысячи лет 
назад. 

Однако это изрядно потрепанное 
выражение, как ни странно, имеет под 
собой историческую почву. По крайней 
мере — с позиций еврейского мировоззре-
ния. 

Речь идет о явлении, которое в нашей 
традиции называется — йеридат а-дорот. 
То есть— понижение духовного уровня, 
которое отмечалось в каждом новом 
поколении, начиная с великого события, 
дарования Торы на горе Синай. 

Духовный «спад» от одного поколения к 
другому, как правило, реально ощутим, и 
может проявляться по-разному. 

Вы, например, подметили, что сегодняшняя 
молодежь пребывает в некоем состоянии 
перманентной усталости. Даже если мы 
постараемся избежать обобщений, многие, 
полагаю, согласятся с тем, что такое явление 
существует. 

Попытаемся понять, что же так «утомляет» 
молодежь и в чем причины этого парадок-
сального явления. Ведь усталость молодым 
людям в большинстве случаев — не 
свойственна. 
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Более того. Разве не удивительно, что на 
усталость жалуется именно то поколение, 
которое практически не знает, что такое 
тяжелый физический труд. Поколение, 
которое выросло в благополучном и 
высокотехнологическом обществе, где все 
направленно на минимизацию физических 
затрат и организацию максимально 
комфортной жизни. 

Отсутствие видимых физических нагрузок 
свидетельствует, что причины следует 
искать в сферах иного характера. 

Прежде всего, отметим, что на современ-
ную молодежь воздействуют сильнейшие 
стрессоры — факторы психологического 
характера, результатом влияния которых на 
человека становится, в частности, чувство 
усталости. 

Рассмотрим здесь некоторые из них. 

Информационные перегрузки. 

Имеется в виду изобилие источников 
информации и каналов, по которым она к 
нам поступает и становится доступной 
нашему сознанию. 

Самая уязвимая в этом смысле группа — 
молодежь, которая потребляет информа-
цию в огромных количествах, пользуясь 
предназначенными для этого разнообраз-
ными современными устройствами 
(компьютеры, мобильные телефоны и т.д.). 

Сегодня ученые даже ввели в обиход 
понятие —«синдром информационной 
усталости», отражающее психологическое 
состояние человека в результате потребле-
ния больших объемов информации. 

Жертвы этого синдрома, по мнению 
специалистов, страдают от безотчетной 
тревожности, разного рода страхов и 
прочих негативных психологических 
состояний. 

Конкуренция. 

Само по себе, это явление — не новое. 
Более того, оно по праву считается в 
человеческом обществе — базисным. 
Однако новому поколению приходится 
соперничать и вести войну за выживание не 
только в реальном, но и виртуальном мире. 
Это означает, что, помимо достижения 
успеха в реальной жизни — в учебе, 
карьере и т.д., им необходимо выдержать и 
виртуальное «соперничество» — под 
придирчивым взглядом социальных сетей 

каждый проходит многократную проверку на 
«конкурентоспособность». Причем, количество конкурентов — 
практически бесконечно… 

Снижение качества человеческих взаимоотношений. 

Многим из нас, конечно же, приходилось видеть компанию подрост-
ков, каждый из которых «общается» с остальными, уткнувшись в экран 
собственного смартфона. 

О повсеместном «обнищании» межличностных отношений, потере их 
глубины и о нарастающих масштабах одиночества — много пишут и 
говорят. 

В качестве курьеза, напомню, что недавно в Англии появился министр 
по проблемам одиночества. 

Ослабление социальной и психологической поддержки отрицательно 
воздействует на состояние людей всех возрастов, в том числе — и 
молодых. Оно лишает живительной энергии, в большей степени 
сказываясь на тех, кто особенно нуждается в этой поддержке. И в 
первую очередь — на молодежи, для которой признание и поддержка 
со стороны играют очень важную роль. 

Отсутствие значимых целей в жизни. 

Ощущение полноты сил и бодрости не приходит само собой. Тут нужна 
постоянная подпитка. Такую подпитку способно обеспечить наличие 
четких и серьезных жизненных целей. 

Еврей, который старается жить по законам нашей традиции, начиная 
день с благодарности Всевышнему и с утренней молитвы, тем самым 
напоминает себе, что сегодня ему предстоит важнейшая работа — 
служить Творцу мира, выполняя заповеди, изучая Тору и т.п. Его жизнь, 
тактически и стратегически, на многие годы вперед— наполнена 
смыслом, что, несомненно, укрепляет силы и добавляет энергии. 

Ну, а как быть, если таких высоких и серьезных целей нет? 

Конечно же, можно жить, ставя перед собой более приземленные и 
краткосрочные задачи. Например — обеспечить себя хорошей работой 
или получить возможность осуществить мечту о длительном 
путешествии по разным странам (это очень популярно у израильской 
молодежи). 

Есть и такие, кто пытается ставить перед собой более значимые цели. 
Например —защита животных. Или, допустим — борьба за понижение 
уровня цен (тема, которая в последние годы обрела популярность в 
израильской молодежной среде). 

Однако, понятно, что такого «топлива» — явно не достаточно для того, 
чтобы долгое время поддерживать в человеке бодрость и энергич-
ность. 

Отсюда проистекает вопрос: зачем жить? Зачем чего-то добиваться? И 
если ясного, осмысленного ответа на эти вопросы нет, то не заставит 
себя ждать и результат — ослабление жизненной энергии. 

Добавим к этому стремительный ритм жизни, отсутствие регулярных 
физических нагрузок (что негативно влияет на здоровье и общий 
энергетический тонус), недосыпание и прочие особенности современ-
ной действительности. 

Все это вместе позволяет нам получить возможный ответ на волную-
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щий Вас вопрос — почему современная молодежь жалуется на 
отсутствие сил. 

Полагаю, что автору письма, как и другим нашим читателям старшего 
возраста, особенно важно понять, что мы можем сделать для 
еврейской молодежи, и особенно — той ее части, которая ещё не 
живет по законам Торы и погружена в материальность. 

Разговору об этом надо было бы посвятить, по крайней мере — еще 
один такой же по объему ответ. Но здесь скажем лишь, что усталость 
у современных молодых людей имеет, среди прочего, и духовные 
корни. 

Силы человеку может добавить осмысленность жизни. Что достижи-
мо, если человек ставит перед собой поистине правильные, высокие 
цели и стремится реализовывать их. Тогда у него появляется и вера в 
себя, и оптимизм, и энергия, и желание строить и укреплять 
отношения с другими людьми. 

Путь к этому (говорю здесь, разумеется, о евреях) — возвращение к 
своим корням, к Торе, к еврейскому образу жизни. 

Распространение в молодежной среде знаний о Всевышнем, Его Торе 
и еврейской традиции (на понятном ей языке) — наиважнейшая 
задача старшего поколения. 

Автор текста Михаэль Бергман 

Культура. Личность. Этика 

Быть честным с собой — невероятно трудная задача. В мире 
вокруг нас постоянно что-то происходит. Мир бурлит, полнится 
звуками. И это отвлекает нас от ощущения собственного «я». 
Для того, чтобы совершенствоваться нам нужны тишина и 
молчание… 

ТОРА С МОРИ: ЦЕННОСТЬ МОЛЧАНИЯ 

Барух Лефф 

Я 
 летел в самолете. Мой взгляд случайно упал на обложку 
книги, которую читал человек, сидящий в соседнем кресле. 
Название — «Старик, юноша, и величайший жизненный 
урок» — заинтриговало меня, и дал себе слово обязательно 

прочесть бестселлер Митча Элбома «Вторники с Мори».  

Принимая это решение, я даже не подозревал, какое влияние оно 
окажет на мою дальнейшую жизнь. 

Книга «Вторники с Мори» — правдивый рассказ о последних месяцах 
жизни профессора Мори Шварца. Ее автор, спортивный обозреватель 
Митч Элбом, учился у него в университете Брандеис и спустя годы 
вновь встретился с ним — вскоре после того, как Шварцу поставили 
диагноз «боковой амиотрофический склероз».  

Это — хроническое прогрессирующее заболевание нервной системы. 

Проницательный, обладающий глубокими и обширными знаниями, в 
частности — в социологии, философии и психологии, Мори Шварц 
был любимым преподавателем Митча.  

Жизнь закрутила Элбома, и со времени окончания университета он 
ни разу не разговаривал с профессором. Узнав о несчастье, он решает 
увидеться с ним и попрощаться. Прощание Митча оборачивается 

серией еженедельных встреч, проходивших 
в доме Мори по вторникам. 

«Последний курс, который моему старому 
профессору удалось прочесть в своей 
жизни, проходил раз в неделю в его доме, 
— пишет Митч Элбом. — Начинался он во 
вторник, после завтрака. Курс назывался 
«Смысл жизни», и в его основу был 
положен жизненный опыт. Оценок никто не 
ставил, однако еженедельно проводились 
устные экзамены. 

Слушатель курса отвечал на вопросы 
преподавателя и задавал — свои. Кроме 
того, время от времени слушателю 
приходилось выполнять некие физические 
упражнения: устраивать голову профессора 
поудобнее на подушке или водружать на 
его нос очки…  

Для занятий книги не требовались, однако 
мы успевали изучить множество тем, в том 
числе — «любовь», «работа», 
«общественное устройство», «семейные 
отношения», «процесс старения» и, наконец 
— «смерть». Последняя лекция оказалась 
очень короткой. Профессор произнес лишь 
несколько слов. А вместо выпускного бала 
были похороны… На последний курс в 
жизни моего профессора записался только 
один студент. Этим студентом был я». 

Итак, в книге Элбома затронуто множество 
жизненных тем. Здесь я поделюсь своими 
размышлениями по поводу одной из них — 
«ценность молчания». 

Митч описывает свой университетский 
опыт. 

«Мори молча входит в аудиторию, — пишет 
он, — и садится, не произнося ни слова. Он 
смотрит на нас, мы смотрим на него. 
Вначале раздаются смешки, но Мори просто 
пожимает плечами, и постепенно 
воцаряется глубокая тишина. Мы начинаем 
различать звуки, которые раньше не 
слышали: шум радиатора в углу комнаты, 
хрипы дыхания одного из студентов… 
Некоторые заинтригованы. Когда же он 
скажет хоть что-нибудь?  

Мы начинаем вертеться, поглядывая на 
часы. Кто-то смотрит в окно, пытаясь тем 
самым продемонстрировать, что происхо-
дящее его не касается. Так проходит минут 
пятнадцать. Затем Мори спрашивает 
шепотом: 

— Что здесь происходит? 
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Так начинается запланированное им 
обсуждение темы «как молчание влияет на 
взаимоотношения людей». 

— Почему нас смущает молчание? — 
продолжает Мори Шварц. — Какое 
утешение мы находим в шуме? 

Его вопрос заставил меня призадуматься. 
Внешний шум дает нам возможность 
игнорировать нашу внутреннюю борьбу с 
собой, «заглушает» наше самое ценное 
«имущество» — глубоко запрятанное, 
истинное «я».  

Встречи со своей подлинной сущностью 
нередко оказываются для человека весьма 
болезненными. Быть до конца честным с 
собой — очень трудная задача. Шекспир 
говорит в «Гамлете»: «Всего превыше — 
верен будь себе.  

Тогда, как утро следует за ночью, последует 
за этим верность всем». Нам редко удается 
выполнять этот завет.  

Постоянные внешние раздражители 
позволяют нам избегать встреч со своим 
внутренним «я». 

Человек садится в собственный автомо-
биль, и, оставшись наедине с собой, тут же 
включает радиоприемник. Стоит ли 
удивляться, что бесконечные ток-шоу, 
которые транслируются разными 
радиостанциями — столь прибыльный 
международный бизнес? Дело вовсе не в 
их качестве. Мы просто боимся тишины, 
возможности заглянуть в собственный 
внутренний мир. 

«Основное средство достижения мудрости, 
— говорят наши Учителя, — молча-
ние» (Пиркей Авот — «Поучения Отцов», 
гл. 3, ст. 13). 

А в другом еврейском первоисточнике 
написано»: «При многословии не миновать 
греха, сдерживающий уста свои — 
мудр» (Мишлей — «Притчи царя Шломо, 
гл. 10, ст. 19). 

Только анализируя свои качества и 
поведение, способен человек подняться на 
высокий уровень духовности. Но для того, 
чтобы заняться самоанализом, нужна 
тишина. 

«Все дни своей жизни я провел среди 
мудрых людей, — констатирует рабан 
Шимон бен Гамлиэль (великий Учитель, 
глава Санѓедрина — Верховного Суда, 2-й 

век), — и не нашел ничего лучшего (для тела), чем молчание»" (Пиркей 
Авот, гл. 1, ст. 17). 

Какую же пользу телу приносит молчание? Молчание полезно для 
души, или — для личности в целом. Это мы в состоянии понять. Но 
воздействие молчания на физическую оболочку… 

Человек — это соединение тела и души, — объясняет Маѓараль (раби 
Иегуда Лива; один из величайших комментаторов Торы и Талмуда, 
автор многих основополагающих мировоззренческих книг, главный 
раввин Праги — Чехия; 16-й век), — состоит из тела и души (Гуф и 
Нехама), физической и духовной составных частей. Все наши поступки 
берут свое начало в одной из этих составных. Когда бодрствует одна из 
этих составных, другая — спит. Речь — производное физической 
оболочки человека. Молчание же позволяет взять верх нашей 
духовной сущности.  

Поскольку молчание — естественное состояние человеческой души, 
тишина позволяет духовной составной контролировать физическую, а 
речь возводит на трон физическую составную человеческой сущности. 
Наибольшую пользу телу приносит контроль души. Поэтому нет ничего 
лучше для тела, чем — молчание. 

Как понять выражение — «речь исходит от физической составной 
человеческой личности»? Почему молчание — естественное состояние 
человеческой души? Ключ к ответам на эти вопросы — в том, что 
тишина избавляет нас от внешних, в том числе, и физических 
раздражителей, и позволяет нам сконцентрироваться на своей 
глубинной сущности — нашей душе. 

Когда в следующий раз вы сядете в машину и останетесь наедине с 
собой, не включайте радио. Вместо этого, воспользуйтесь тишиной и 
задумайтесь о жизни. 

В тишине задайте себе важные вопросы: 

Каковы мои жизненные цели? Стою ли я на пути к их достижению? 

Стараюсь ли я улучшить свой характер? Есть ли у меня план улучшения 
своей личности? 

Стал ли я сегодня лучше, чем был вчера? 

Чувствую ли я свою связь с Творцом мира? Что я сделал сегодня для 
того, чтобы приблизиться к Всевышнему? 

Если мы научимся выделять определенное время для того, чтобы 
побыть наедине с самими собой и со своими мыслями — в тишине, это 
поможет нам изучить наш внутренний мир. Именно в тишине мы 
способны проникать в свое глубинное «я», достигая значительного 
прогресса в своем духовном развитии. 

Материал сайта международной еврейской религиозной организа-
ции Эш а-Тора 

aish.com 

Барух Лефф, 

раввин, старший преподаватель еврейской религиозной средней 
школы в Цинциннати (США), 

постоянный автор сайта aish.com 
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Здоровый образ жизни по торе 

Как использовать кондиционеры без вреда для для организма 

Р 
азница температур не должна превышать 8-10°С. Оптималь-
ным вариантом является охлаждение воздуха в помещении 
на 3-5°С. Если температура на улице +30°С,  не включайте 
кондиционер на 18°С. 

Своевременная очистка 

Кондиционер является отличной средой для скопления бактерий и 
бытовой пыли, шерсти животных, кухонного жира. От всего этого 
необходимо избавляться, вызывать мастера спустя три года после 
установления системы, а затем ежегодно. 

Регулярное проветривание 

Используя кондиционер в помещении или транспортном средстве, 
мы закрываем все окна и двери, но необходимо раз в несколько 
часов останавливать работу охладителя и проветривать автомобиль, 
офис или квартиру. Пусть помещение наполнится кислородом. 

Параллельное увлажнение воздуха 

Кондиционер, как и обогреватель, сушит воздух, поэтому необходи-
мо увлажнять его с помощью увлажнителя воздуха или вешайте на 
окно или дверцу шкафа влажное полотно. В жару пейте больше 
жидкости, нелишним будет использование капель в нос для 
увлажнения слизистой, ведь часто именно отеками слизистой и 
насморками проявляется "простуда от кондиционера". 

Направление потоков воздуха 

Категорически не рекомендуется устанавливать кондиционер над 
рабочим столом или кроватью. 

Включи и выйди 

Не рекомендуется начинать работу кондиционера, находясь в 
помещении. Включите прибор, уйдите из комнаты, а вернитесь через 
10-15 минут. 

Без фанатизма 

Кондиционирование воздуха не несет никакой физиологической 
пользы, а потому, если есть возможность не использовать кондицио-
нер, не включайте его. Если включаете, то делайте перерывы в его 
работе каждые три-пять часов на полчаса-час. Не забывайте об 
использовании простых вентиляторов, которые не охлаждают, а 
продувают воздух, что также производит эффект прохлады. 

Переносной вентилятор вместо кондиционера 

Вентилятор обдувает помещение, создавая комфортный эффект, но 
длительное пребывание под мощными потоками воздуха также 
может спровоцировать простуду. Альтернативой кондиционеру 
может быть стационарный вентилятор, устанавливаемый чаще всего 
у окна. 

Будьте здоровы! 

Елена Демидова 

Одесса, Украина 

Женская Рубрика 

М 
ы уже не раз говорили о том, 
что Всевышний сотворил 
мир, который  не довёл до 
полного совершенства. А эту 

задачу, довести мир до совершенства, 
починить его, должен был Адам, первый 
человек, который располагал для этого 
всеми духовными средствами. 

Но увы. Он ошибся. Но задача починить мир 
никуда не исчезла. Она зависла в поколени-
ях после Адама, которые не имели 
представления о том, что с ней делать. Пока 
не пришел Авраам. 

Авраам раскрыл свое сердце Творцу и 
перед ним открылся прекрасный духовный 
мир, но мир, требующий починки и 
огромный духовной работы. 

Он один сделал много, но проделать всю 
работу один, он не мог. 

Такой духовной мощи, как у Адама, у него 
не было. Конечно, постижение своей души  
он передал  Ицхаку и Яакову. 

И этот устойчивый треугольник, каждое 
звено которого имело свою неповторимую 
грань, стало сверхплотной точкой 
понимания основной задачи существования 
мира: его исправления, его духовного 
возвышения, его гармонии, угодной Творцу. 

Народ, еврейский народ, который 
произошёл от наших праотцов, как и 
каждый еврей в отдельности, получил от  
праотцов частичку понимания своей задачи 
в мире, из поколения в поколение, и 
должен раскрыть её, чтобы реализовать. 

Мы находимся в главе Шлах. К этому 
моменту наш народ уже прошел через 
египетскоя рабство, вышел из Египта, перед 
ним чудесным образом раскрылось море. 

Но исправление мира пока ещё не могло 
начаться. Ведь хоть и была Искра или 
желание это делать в нашем народе, но оно 
должно было раскрыться, чтоб проявиться. 
А раскрыть это желание могла только Тора – 
ведь это инструмент для починки мира. 

Но теперь, к главе Шлах, Тора уже получена, 
уже собран мишкан – переносной храм, уже 
облако славы пребывает со своим народом. 

Вся подготовительная работа, для того 
чтобы заняться настоящим делом, делом 
жизни -  уже проделана. 
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Почему она не может быть начата в 
пустыне? На примере безжизненной 
пустыни, Всевышний показал своему 
народу, как можно её оживить духовно и 
возвыситься духовно, живя вместе с 
Творцом.  
А без Его явной помощи, когда Творец 
только в твоем сердце, когда Тора в твоих 
руках, но ты вправе быть вместе с ней или 
выбрать иной путь...   

Что тогда? 

Чтобы испытать себя и при этом подняться 
и поднять тех, кто рядом, нужны реальные 
условия, в которых Всевышний скрыт, но 
всё, что вокруг, напоминает  тебе о Нём. 

Этим местом должна была стать земля 
Израиля. Земля, которую Всевышний 
предназначил для нашей работы, земля, 
духовность которой настолько велика, что 
сама может подтолкнуть на правильный 
выбор. 

Наш народ в пустыне совершил ошибку. 

Он побоялся оказаться один на один с теми 
трудностями, которые мы изо дня в день 
проходим, чтобы изменить наш мир. 

В лоне облака славы – хорошо. Но это 
статическая состояние. Динамика - в нашей 
работе. И пусть на этом пути будут промахи 
и ошибки, но они нас чему-то учат, и в 
будущем направляют туда, где нам надо 
быть. Поколение пустыни из-за нежелания 
войти в землю,  должно было умереть, 
остаться в пустыне навсегда. 

Ведь ничего не делая, не продвигаясь 
вперёд, не улучшая этот мир – мы и так 
находимся в состоянии смерти. А жизнь – 
стремительным потоком ждёт от нас 
действий, продвижения в духовном 
вперёд, видения результатов на своем 
пути. Итак, от Адама и до момента, когда 
еврейский народ должен был войти в 
землю Израиля, идея починки мира ещё не 
была реализована. 

Реальный шанс её реализовать, к 
сожалению, не воплотился в жизнь самым 
естественным образом. В будущем, он 
будет реализован другими путями. 

Ведь Всевышний ждёт от нас именно этого. 

Счастливого пути! 

Юдит Аккерман 

Петах Тиква 

«цель Эц Тамар» 

Как возникают ситуации  (или зачем нужна Доминанта). 

В 
сё в нашем мире выстроено по- подобию духовных миров, на 
10-и проявлениях Всевышнего.  

Три верхние дают нам энергию существования, в них же 
заложены корни высочайших надматериальных явлений. 

7 нижних- отвечают за течение событий в нашем мире. Не просто так в 
неделе 7 дней, в музыке 7 нот, в радуге 7 цветов.  

Увидеть, как в семи проявлениях Всевышнего ежедневно и ежесекунд-
но складываются ситуации глобальные и индивидуальные, мы можем 
на примере музыки. 

Любое музыкальное произведение, будь то песня, этюд или симфония, 
написано в своей тональности. И, как правило, эта тональность 
проходит главной линией через всё произведение.  

Если произведение начинается в какой либо тональности, то в той же 
тональности и заканчивается. 

В каждой тональности в свою очередь есть три главные аккорда. Они 
называются: 

1. Тональный аккорд 

2. Аккорд "субдоминанта"  

3. Аккорд "доминанта". 

Аккорд тональный- основной. На нем базируется все произведение. 

Второй аккорд "субдоминанта"- предшествует "доминанте". Он- 
промежуточный между тональным аккордом и доминантой. Как бы 
"подготавливает" к доминанте.  
Третий аккорд "доминанта" отходит от тональности,  немного режет 
слух и когда он звучит - невольно напрашивается желание этот 
аккорд " разрешить", то есть привести его в первоначальную 
тональность.  

Почему же аккорд, который режет слух,  требует разрешения в 
первоначальную тональность и лично принадлежит этой тональности, 
называется " доминанта"?  

Дело в том, что если бы этот, выходящий за рамки тональности аккорд, 
не был бы доминантным, на него никто не обратил бы внимание. А 
именно его доминантность требует разрешения, чтобы прийти к 
первоначальной гармонии.  

Обратите внимание: главный, тональный( задающий тон), несущий, 
основной аккорд- не Доминанта. Но это Основа всего произведения. 
Без этой основы нет смысла. 

Как это связано с Торой? 

Звуки создаются посредством семи нот. Ситуации создаются 
посредством семи проявлений Творца. 

Можно сказать, что произведение, написанное в определенной 
тональности, символизирует нашу жизнь. 
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Тональный аккорд показывает наше спокойное, размеренное,  
уравновешенное состояние, когда все хорошо.  

Субдоминанта - это так же состояние, когда все,  казалось бы, 
хорошо, но именно в этот момент закладываются "кирпичики" 
очередной ситуации.  

Зачем они закладываются? Кому вообще нужны эти ситуации и зачем 
нам их решать?  

Без жизненных ситуаций нет динамики. Нет движения вперед. Только 
попав в очередную ситуацию, мы получаем шанс подняться на новую 
ступень, на новый духовный уровень.  

Весь смысл нашего существования - соединить материальное и 
духовное, наш мир с Творцом.  

И проходя каждую очередную ситуацию, мы приводим мир из 
состояния Доминанты в состояние основной тональности.  

То есть, в какой- то мере можно сказать, что основная тональность- 
это Эмет- Истина,  доминанта- отход от Истины, что провоцирует 
потребность вернуться в исходную позицию Эмета.  

Проходя через различные ситуации в жизни, мы приходим к 
состоянию Эмета, то есть к Истине, Творцу. И этим соединяем нашу 
материальную жизнь ( то есть шекер- ложь, так как весь наш мир 
называется олам ашекер- мир лжи ) с духовностью- Истиной.  То есть 
выполняем свое прямое предназначение. 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Жаркое из курицы по-мароккански 

И нгредиенты: 

(Чашка =236 мл Фунт = 436 грамм) 

Пищевой спрей 

 2 столовые ложки меда 

 1/4 чашки оливкового масла 

 2 чайные ложки молотого тмина 

 2 чайные ложки молотой куркумы 

 ½ чайной ложки молотой корицы 

 4 зубчика чеснока, нарезанные 

 Одна 3½-фунтовая курица, нарезанная на 
8 частей 

 2 средних красных лука, расквартирован-
ных 

 1 фунт маленького картофеля с красной 
кожей, вычищенного и разделенного 

пополам 

 1 чашка кураги 

 ½ стакана белого/желтого изюма 

 ½ стакана крупно нарезанных фисташек 

 2 столовые ложки нарезанной свежей 
кинзы 

П риготовление: 

1. Разогрейте духовку до 180 ° C.  
Выровняйте противень с алюминиевой 
фольгой;  побрызгайте фольгу пищевым 
спреем (растительное масло). 

2. Смешайте в маленькой миске мед, 
оливковое масло, тмин, куркуму, корицу и 
чеснок.   

Поместите курицу, лук и картофель в 
большую миску.   

Смешайте с тремя четвертями медовой 
смеси и разложите в один «слой» на 
подготовленной посуде.  Соберите 
абрикосы и изюм с оставшейся медовой 
смесью и отложите в сторону. 

3. Запекать курицу, лук и картофель в 
течение 35 минут.  

 Добавьте абрикосы и изюм и запекайте до 
готовности цыпленка, еще 15-20 минут.  
Украсить фисташками и кинзой. 

4. Запекать курицу, лук и картофель в 
течение 35 минут.  Добавьте абрикосы и 
изюм и запекайте до готовности цыпленка, 
еще 15-20 минут.   

Украсить фисташками и кинзой. 

Приятного аппетита! 

Сарра Манн  

Люксембург 
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Законы лашон а-ра 

Унижающие высказывания,  
не приносящие вреда 

Н 
едельная глава Шлах полна 
интересными событиями и в том 
числе мы можем убедиться в 
очередной раз как Тора дает нам 

понять как нужно использовать свою речь. 

Интересно, что когда человек ощущает 
страх, то у него срабатывает защитная 
реакция и он старается как можно 
эффективнее избавится от проблемы. 
Похожим образом повели себя разведчики, 
те самые, которые перед входом в Эрец 
Исраэль были отобраны для разведки 
ситуации в Израиле, а тогда Кнаан. 

Преисполнившись страхом, что больше не 
будет "облака Славы", что пропитание себе 
нужно будет искать самим, некоторые 
разведчики решили пересказать увиденное 
под своим наклоном, то есть через призму 
своего понимания и ощущения страха, хотя 
требовалось просто рассказать что они 
увидели. 

Язык этих людей начал подводить 
еврейский народ с самого начала, когда 
они вернулись в пустыню. Вместо того, 
чтобы наедине, как этого просил Моше, 
рассказать Моше по очереди в тайне как 
это было, они собрались все вместе у его 
шатра и тогда вся община тоже собралась и 
все вместе слушали всех...  

И фраза выданная Моше "Мы пришли в 
страну, в которую вы послали нас", то есть 
Моше и Аарон, заставляет задуматься, ведь 
разведчики были посланы, чтобы успокоить 
народ, Всевышний ответил Моше, когда тот 
спросил что делать: "Если хочешь - 
посылай". На самом же деле, Б-г не хотел, 
чтобы посылали разведчиков, Он хотел, 
чтобы Его народ полностью ему доверял и 
надеялся только на Него, что все будет 
хорошо. 

Надо сказать, что сама речь разведчиков 
могла быть грубой, поскольку видно их 
нежелание идти в Израиль и еще они были 
злы, что их туда отправили.  

Начав отвечать на вопросы Моше они 
сначала ответили на два последних вопроса 
и то, сначала рассказали о хорошем и 
только потом о плохом, чтобы сделать 
акцент на плохом. 

Также вместо того, чтобы рассказать о народах населяющих Израиль, 
они приукрасили так сказать их силу и величие. Они употребили слово 
"мощь", вместо "силы" говоря о народах и в итоге эти народы не были 
мощными и искусными войнами. 

Далее происходили необратимые последствия, которые были 
трагичны для еврейского народа, но после трагичных событий настала 
победа! 

Всевышний всегда дает человеку шанс исправится, именно поэтому 
следующие поколение после поколения разведчиков было допущено 
в Израиль и еврейский народ разгромил всех. 

Наша речь это наша душа, но из-за того, что душа в теле, душа 
подвергается страданиям в виде грехов материальности, но и язык, 
хотя и вроде бы не материальный, но слова облекаются в материаль-
ность и становятся чем-то очень страшным. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Анализ новостей 

О Дональде Трампе и палатках 

(19.06-19) В минувший вторник, вечером, выступая перед 25.000 своих 
сторонников, собравшихся в зале- арене "Центра Эмвей" в г. Орландо 
(Флорида), президент США Дональд Трамп официально объявил о 
своем желании баллотироваться на второй президентский срок и о 
старте своей предвыборной  кампании.  

В СМИ отмечают, что число желающих принять участие во встрече с 
Трампом в 4 раза превысило вместимость зала (на участие в этом 
мероприятии было подано 100.000 заявок). При этом, как сообщает 
телеканал Foxnews, сторонники Трампа, желающие попасть на 
мероприятие, уже с раннего утра понедельника разбили за пределами 
арены "лагерь ожидания".  

Мы сознательно сосредоточили внимание на деталях 
встречи Трампа со своими будущими избирателями в 

третьем по численности населения штате США.  

История Соединенных Штатов знала немало популярных президен-
тов, выигравших борьбу за второй президентский срок. Среди них 
были и воистину великие политики, которые внесли в мировую 
историю и в благополучие и успех своей страны огромный вклад.  

В их числе, например, — президент Рональд Рейган, назвавший 
Советский Союз "Империей зла" (что соответствовало действительно-
сти) и в немалой степени  способствовавший развалу и в конечном 
счете, полному исчезновение этой империи.  

Чрезвычайно популярным в США был и еще один республиканский 
президент — Дж. Буш-младший, который тоже выиграл на 
президентских выборах два раза подряд.  

Однако в новейшей истории США, пожалуй, не было случаев (по 
крайней мере, нам они неизвестны), когда сторонники какого-либо 
президента, подобно (да простится нам это сравнение)  советским 
гражданам, стоящим в длинной очереди за "дефицитом", заранее 
разбив палатки, занимали места, чтобы попасть на встречу с 
президентом.  

Тем не менее, эта малозначительная и мало репрезентативная, 
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казалось бы, деталь, — лучшее свидетельство того, с какой 
душевной теплотой и любовью относится избиратели Трампа к 
этому лидеру. И здесь речь уже идет не о близости политических 
позиций и взглядов, но — о чем-то большем. Так относятся к 
человеку, который всей душой, всеми силами пытается делать 
людям добро.  

Мы не располагаем точными статистическими данными об 
избирательных предпочтениях в США за 2 года до очередных 
президентских выборов. И пока — располагаем информацией лишь 
об одном случае — о встрече Трампа с избирателями во Флориде, 
штате, который относят к числу т.н. "колеблющихся" (между 
демократами и республиканцами), но на прошлых выборах 
обеспечил Трампу убедительную победу с разрывом в 1 миллион 
голосов в его пользу.  

Однако социальная статистика в чем
-то напоминает... физику: необычай-
но высокий "градус" избирательных 
симпатий в эпицентре Орландо 
позволяет судить об общей 
"температуре" эмоциональных 
настроений избирателей в других 
городах и в других штатах.  

Логично предположить в данном 
случае, что она также будет 
несколько "выше нормы". Иными 
словами, факт, что восторженные 
поклонники Трампа во Флориде 
разбили у "Центра Эмвей" 
палаточный лагерь, может означать, что "вечная мерзлота" и в 
самых недружественных республиканцам и лично Трампу штатах и 
городах — тоже начнет "таять".  

Причин такого изменения "политического климата" в пользу 
Трампа — множество. В числе основных аналитики называют две.  

Экономическая ситуация в США, которая в целом, с учетом 
неизбежных "флюктуаций", к концу президентского срока Трампа 
обещает стать едва ли не лучшей за всю историю США.  

Причем, отмечается не поверхностный, но — глубинный характер 
происходящих в американской экономике позитивных изменений. 
Речь о резком сокращении безработицы, создании сотен тысяч 
новых рабочих мест, вовлечении в трудовую деятельность секторов 
населения, ранее паразитировавших на теле государства. А также — 
о настоящей топливной революции, благодаря которой США 
впервые стала энергетически независимой страной, со своими 
неисчерпаемыми запасами сланцевой нефти и т.д. и крупнейшим 
экспортером нефти.  Следует отметить, что экономика — едва ли не 
самая главная для простых американцев "территория", на которой 
разворачивается сражение за пост президента. В США говорят, что 
повышение цены бензина на 5 центов вполне может перевесить 
любые успехи правительства на международной арене.  

Вторая проблема, волнующая сегодня практически всех американ-
цев — миграция. Накануне выборов 2016 г. Трамп, как известно, 
обещал ее решить. В частности — построив непреодолимую стену 
на границе между Мексикой и США.  

Впрочем, пока выполнить это свое обещание Трампу так и не 
удалось. Однако это как раз — тот редкий случай, когда невыполне-

ние обещания сулит политику дополни-
тельную поддержку избирателей. Вся 
Америка наблюдает изнурительную войну, 
которую ведет Трамп, чтобы выполнить 
это свое предвыборное обещание. И вся 
Америка видит, какое яростное сопротив-
ление ему при этом приходится преодоле-
вать. 

Да, проблема миграции в 
США остается все такой же 

серьезной и острой. И противники Трампа, 
постоянно вставляющие ему здесь, что 
называется, "палки в колеса", добившиеся 
того, что главная проблема контроля над 

миграцией — перекрытие потока 
нелегалов на границе с Мексикой — 
до сих пор не решена — дают в руки 
Трампу мощнейший козырь. 
Козырь, которым он во второй 
президентской кампании в полной 
мере может воспользоваться (и, 
несомненно, воспользуется). Надо 
сказать, что за столь теплым, 
"неформальным" отношением 
американских граждан к действую-
щему президенту, стоит, повторим, 
нечто большее, нежели просто 
политика или просто экономи-
ка.  Американцы, как нам представ-

ляется, видят в Трампе человека, который с 
момента вселения в Белый дом подвергает-
ся настоящей травле со стороны крупней-
ших американских СМИ и контролирующих 
эти СМИ левых и ультралевых сил, чья 
политическая повестка ярко и наглядно 
противоречит лозунгу Трампа — "Вернем 
Америке былое величие!".  

Таким образом, американские левые СМИ 
добились того, что американские 
избиратели все более отчетливо выражают 
доверие Трампу — не только, как к 
политику. Они воспринимают его 
настоящим героем, который практически в 
одиночку борется за лучшее будущее своей 
страны.  Мы, разумеется — не пророки. Но 
нам кажется, что с таким имиджем 
политику очень трудно проиграть выборы. 

Другие аналитические статьи  
Вы можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Предлагаем Вашему вниманию проект 
«Хелек»  основанный на аналитических 

обзорах сайта every.com 

http://bit.ly/projecthelek 
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Святая Земля! О ней спорят, за нее сражаются, ею восхищаются, о ней мечтают, ее любят… 

И сегодня мы с вами поговорим о нашей Земле, Земле, текущей молоком и мёдом. 

Что увидел еврейский мудрец в древние времена,  

Прогуливаясь в окрестностях города по полям ? 

Спелые сочные смоквы падают на земь, 

Такое не снилось вам!!! 

Козы их съели, сладкие смоквы, медом полны.  

Вымя коз  молоком сочится. 

Вот картина нашей страны! 

Мед с молоком смешался- 

 Это благословение, 

Это наша награда за заповедей исполнение… А вот и ещё случай, что описан в Талмуде:   

В бочке с сухими смоквами, 

Сверху мед обнаружен будет… 

А в бочке с оливками- масло, 

Заливающее все вокруг… 

Таков  Израиль В- севышнего, 

Мечтаем об этом, мой друг! 

 И мудрецы сказали: 

Верим мы, час придет, 

 Вновь расцветет Израиль, 

Благословение придет!!! 

И вот пришло это время! Наш Израиль снова стал страной, текущей молоком и мёдом. 

 Когда в Святой Земле живут, работают и молятся евреи, здесь все расцветает и наполняется благословени-
ем! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад 
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Н аш лист открывает следующую, десятую главу трактата Шаббат. В ней по-прежнему рассматривают-
ся различные нюансы субботних законов. 

В частности, в первой Мишне новой главы речь идет о мере ответственности за нарушение этих законов. 

Итак, в нашей Мишне читаем: 

Если человек вынес в субботу (из частного владения, решут а-яхид — в общественное, решут а-рабим; о 
видах владений — см. на сайте обзор листа 6) зерна, которые он хранит для посева, для образца или для
(изготовления) лекарств — в любом, даже самом незначительном количестве, он заслуживает 

наказания. 

Если же человек вынес в субботу (из частного владения в общественное) зерна, которые он хранит для каких-то других целей (не 
указанных в предыдущем пункте), он может получить наказание лишь в том случае, если количество (зерна) достигает или 
превышает «предел», установленный Учителями (см. на сайте, к примеру, обзор листа 90). 

Если человек вынес в субботу (из решут а-яхид в решут а-рабим) объекты, не предназначенные для еды, а по дороге передумал 
и принес (это обратно домой) как еду, он получит наказание, только если оказалось, что этой еды — определенное (установленной 
Учителями) количество… 

Из предыдущих обзоров мы знаем, что основной «предел», выведенный Учителями, составителями подробных указаний по поводу 
того, в каком количестве запрещается в субботу выносить еду из частного владения во владение общественное — это размер ягоды 
сушеного инжира (см. на сайте, к примеру, обзоры листов 76 и 90). 

Из нашей Мишны мы узнаем, что в ситуациях, когда человек придает «съедобному объекту» какое-либо иное значение, он может 
получить наказание за нарушение субботних законов, даже если он вынес из дома в шаббат меньшее количество (даже — за два 
вынесенных им зернышка). Потому что в таких случаях эти объекты выносить из дома вообще запрещается. 

Кроме того, третий пункт Мишны подчеркивает: человек в полной мере ответственен не только за перемещение в субботу объекта из 
частного владения — в общественное, но и — из общественного владения — в частное (то есть — домой). И не имеет значение факт, 
что этот объект изначально ему принадлежит, и находился в его же доме. Решающий фактор здесь то, что он «по дороге» изменил 
предназначение объекта. Если бы объект так и остался бы в первоначальном статусе, он вообще не должен был выносить его из 
дома. Но если он по ходу дела решил, что это — «еда», он будет освобожден от ответственности только в том случае, если вернул 
домой объект, который по объему меньше сушеной ягоды инжира. 

Анализируя содержание Мишны, Талмуд задается вопросом: почему в Мишне говорится — «вынес в субботу зерна, которые он 
хранит для посева, для образца или для изготовления лекарств»? Разве не проще было бы сказать, что он вынес из дома зерна для 
посева (то есть — нечто, что нужно ему для осуществления работы, производить которую в шаббат запрещено)? 

И объясняет: «дополнительная информация» тут необходима для того, чтобы обозначить случай, когда человек отложил зерна для 
сева, а потом забыл, для какой цели они у него хранятся. И мы понимаем, что «забывчивость» в данном случае не освобождает его 
от наказания. Даже если он вынес из дома одно такое зернышко, ответственности ему не избежать. 

Как нам расценивать ситуацию, — спрашивают Учителя, — когда один человек хранил зерна у себя дома для сева или, скажем — для 
изготовления лекарства, а другой, допустим, его сосед, не зная, для чего отложены зерна, взял в шаббат да и вынес из его дома 
несколько зерен? 

Один человек не отвечает за другого, — говорят составители Мишны. 

Однако раби Шимон бен Элазар усматривает в этом вопросе иную грань Истины. 

Даже если сосед вынесет из частного владения в общественное всего одно зернышко из отложенного для сева (или для изготовле-
ния лекарства), — говорит он, — мы будем считать, что этот самый сосед нарушил законы шаббата. 

Далее Талмуд приводит еще одну Мишну, в которой сказано: 

Если некто (в субботу) вынес из дома еду и положил на крыльцо, а потом вынес ее на улицу (в общественное владение), от 
наказания он освобождается, ибо не сделал всю запрещенную работу целиком(подробнее об этом — см. на сайте обзор листа 3). 

Если некто (в субботу) вынес из дома еду и положил на крыльцо, а вынес ее на улицу кто-то другой, оба (по той же причине — не 
сделали запрещенную работу целиком) — освобождаются от ответственности. 

Если некто вынес на внешнее крыльцо ящик, наполненный плодами, даже в том случае, когда большая часть пло-
дов (оказывается) снаружи (а меньшая — внутри), от наказания этот человек освобождается — пока не вынес весь ящик… 

Анализируя содержание второй Мишны, Талмуд отмечает, что речь в первых двух ее «пунктах» идет о крыльце, высотой от 3-х до 9-
ти ладоней, шириной — в 4 ладони. Что попадает под определение владение под названием — кармелит (см. на сайте обзор листа 
6). Поэтому человек, который в субботу вынес на такое крыльцо корзину или ящик с продуктами, от ответственности освобождается 
(см. там же). В третьем же «пункте» говорится о внешнем крыльце со ступеньками, которое имеет статус общественного владения. 
Поэтому здесь речь может идти лишь о «незавершенной» работе, но если на это крыльцо вынесен ящик с фруктами — полностью, за 
это человек может получить наказание. 

Автор текста Барух Шнайдер 
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